

### EL MEJOR TITULO

Variadas son las opiniones respecto a esos pedazos de papel que dan testimonio de que su dueño está legalmente facultado para desempeñar tal o cual carrera o profesión, y a quienes damos el nombre de títulos o certificados.

Unos creen que los títulos, o sean los papeles, tienen valor intrínseco propio, independiente de la personalidad de quienes los poseen, y todo su afán consiste en llegar a conseguir ese papel mágico (aunque sea comprado, pues hay naciones tan comerciantes que hasta los títulos venden) que le sirva de talismán con que sacarle a sus semejantes inexpertos muchos pesos con que pasar la vida cómoda y holgada. En este caso, el título viene a ser como salvaguardia de individuos que no tienen *gente en el segundo piso*, esto es, de poco cerebro. Debido a esto es que hay tantos profesionales, gozando tal vez de buenos sueldos, que son verdaderas calamidades, pues toda su ciencia se redujo a conseguir el papelito mágico que les da pase en la carrera por esta penosa vida.

Otros, bastante raros por cierto, se preparan para la lucha por la vida con el cerebro y su voluntad de acero. Escalan la ciencia y llegan a la cumbre del saber por su esfuerzo; no sintiendo tanto gozo por recibir un bien ganado título sino por la satisfacción de haber coronado sus aspiraciones con el éxito más completo y no con el dinero dado al rector de la universidad. Estos no necesitarán nunca mostrar su papel atestiguador, pues ellos se recomiendan solos.

Ah!, los títulos son verdaderos fantasmas tras de los cuales corren los padres de familia! Casi todos sueñan para sus hijos con ese pedazo de papel que se llama título (sea de bachiller, contador o maestro normal) y con el cual han de penetrar por cualquier lado de la vida para sacar mucho dinero.

¿Y cuál os parece que será el primero y el mejor de todos los títulos?...

Para la vida puramente material, esto es, para adquirir fama, mucho dinero, vida cómoda y regalada, cualquiera de los títulos humanos basta; ya sea el de abogado, médico, cirujano, ingeniero, contador, farmacéutico, etc. Pero para la vida social y moral del individuo no bastan todos esos testimonios de aptitud; para esa vida de nosotros, que aunque incrustada a la materia no es

sólo material y aunque unida al animal no es la del bruto; para la vida del espíritu no bastan, dijo, todos esos papeles llamados títulos.

Antes de todos esos títulos que la ciencia humana puede proporcionar al cerebro de nuestros hijos, debemos ambicionar y no sólo ambicionar sino proporcionar forzosamente para ellos, un título para su corazón y sus sentimientos; ese título es el *de hombre de bien*, o en otras palabras el de *buen cristiano*. Este título es el primero que debemos procurar para nuestros hijos: primero el título para su corazón y después los demás de la ciencia.

Yo no adquirí ningún título científico; solamente poseo el primero de todos, el *de buen cristiano*, pues mis padres, muy jovencillo aún, me llevaron para que lo adquiriera a un colegio católico, al Seminario de San José. Con ese título me he ganado la vida cómodamente, y con él se la ganará toda persona que lo posea, pues la base principal de quien lo ha ganado es el cumplimiento del deber, que es la fuente de la felicidad temporal.

Ese mismo título es el que quiero legar a mis hijos, por eso tres de ellos han frecuentado las aulas del Seminario, que es un colegio católico en donde se enseña a los jóvenes, además de todos los ramos de la segunda enseñanza,—y con tanta perfección como en el mejor del país—la educación religiosa, base de la moral y del bienestar de la sociedad. Ya el mayor terminó allí sus estudios, obteniendo mediante la sana educación de ese plantel, el primero de todos los títulos, el que toca al corazón del hombre; hoy, después de tener como base para su vida una sólida y esmerada educación religiosa, estudia en el Liceo de Costa Rica para recibir, Dios primero, el título de *contador*, que es de interés secundario comparado con el de *buen cristiano* que adquirió en el Seminario. Y digo secundario, porque de nada sirven todos los títulos del mundo si primero el corazón no ha adquirido el suyo.

Procuremos, pues, que nuestros hijos reciban primero su educación en un colegio en donde se dé sana enseñanza católica—nosotros que somos católicos—para que allí les formen su corazón a la par que su cerebro pues repito que los demás títulos no valen nada si el corazón no tiene el de *buen cristiano*.

Z. Z.

### Ecós de los pueblos

San Joaquín de Flores, febrero de 1917.

Señor Director:

En este cantón, más que en los otros del país, el movimiento político del 27 de enero ha producido general beneplácito. Y decimos que en éste, más que en cualquier otro, porque ninguna colectividad soportó más rudamente que el Cantón de Flores las consecuencias de la falta de tacto del Gobierno de ensayo de los González. Calificamos por todos conceptos de evolución redentora la llevada a cabo por el General Tinoco y tenemos fe plena en su palabra de que hará un Gobierno genuino del país, por el país y para el país. Este Cantón necesita idéntico criterio si se desea que vuelvan a reinar en él la paz y la concordia de otros tiempos: necesitamos autoridades que representen el anhelo sensato de las mayorías concientes y no de un círculo mezquino y estrecho que piensa que la cosa pública se ha hecho en su manejo tan sólo para satisfacer venganzas. Hace poco se juntaron dos comisiones en la Casa Presidencial: una que pedía la sostenimiento del actual Jefe Político, cuñado de un hermano del ex-Ministro don Juan Rafael Arias y la otra llegada en visita de cortesía y de adhesión, que impuesta del fin perseguido por la primera, lanzó cargos contra las autoridades de aquí y expuso con todo respeto al mandatario que aquellas no eran las fieles cumplidoras de la ley que él anhelaba en todos sus subordinados porque siempre supo ajustar a ella todos sus actos. Por cierto que entre los que

iban a solicitar la no remoción del Jefe Político estaba uno que no hace mucho tiempo pidió junto con otros que lo separaran. Los reeleccionistas regresaron diciendo que su objeto estaba conseguido pero nosotros no lo creemos. Y no lo creemos porque a cierta gente hay que darle cuarentena a todo cuanto dice y cuanto porque el General Tinoco, republicano de verdad, practica el principio de que la República es la mayoría, la mayoría honrada y conciente. Sería necesario violar todas las reglas del mundo, hacer menosprecio audaz de todos los cánones de la equidad, para suponer que sea posible, ni aun metafísicamente, que la opinión de veinte personas impere sobre la de todo un pueblo. Nosotros esperamos y esperaremos con confianza: de ser necesario seguiremos expresando nuestros agravios ante el Primer Mandatario y su Ministro de Gobernación y poco a poco iremos citando hechos, detalles y hasta alguna información contra cierta autoridad, presentada en los pasados tiempos del alfredismo, llegada al Ministerio de aquel entonces y dormida allí, a lo que parece... Nada tiene de raro que ahora no se la encuentre porque talvez algún Ministro ya archivado, la supo también archivar *parentescamente*. Pero no: el Cantón de Flores, por sus hijos levantados y dignos, por su pueblo sano y trabajador, tiene perfecto derecho a que se acuerden y se conduzcan de él. Esperemos.

X.

### IDEA MAGNIFICA

El señor Pbro. don Francisco Mendoza, recientemente ha recibido del Ilmo. señor Obispo y por iniciativa del Ilmo. señor Cura de Santo Domingo de Heredia, el nombramiento de Cura Auxiliar de aquella parroquia. Ese nombramiento asegura la permanencia del señor Mendoza en Santo Domingo y da estabilidad a una de las obras emprendidas por ese incansable sacerdote.

Nos referimos a las

### Escuelas de Artes y Oficios

La mala dirección de la enseñanza de la primera juventud, es causa de ruina para tantos que salen de los colegios, o de los grados superiores de la escuela, henchidos de enciclopedia barata, y generalmente, habiendo perdido la fe religiosa que es en la vida faro y timón; pero lo que es peor, sin nin-

cural fundó la escuela. Vino la guerra por parte de los empleados de la *Oficina del Monopólis Oficial de la Enseñanza* (vulgo Ministerio de I. P.); pero el fundador se plantó firme en su derecho: les mostró que estaba dentro de la Ley y dentro de su casa y que lo sacaran de ella si querían. La Escuela continuó su modesta existencia y ahora el señor Tinoco en su reciente visita a Santo Domingo, a instancias del mismo fundador, pero de muy buena voluntad, ofreció ayudar con lo necesario para la instalación de los talleres y con el sueldo para los Maestros de artes y oficios. Hacemos constar que el señor Tinoco ofreció esto bien notificado de que se trata de una escuela católica, como su propio nombre lo dice *«Escuela de la Sagrada Familia»*. Con este ofrecimiento esa modesta institución tomará mayor vuelo y así el señor Mendoza ha pensado en hacer ya su inauguración en forma algo más solemne con una fiesta religioso social el día del Señor San José.

### DE CARTAGO

En el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús regido por las reverendas madres Belemitas comenzaron el martes a las 6 de la tarde, los ejercicios espirituales de las señoras. El M. R. P. Fray Dionisio de Lorena, superior de la residencia de P. P. Capuchinos, da los ejercicios; su palabra fácil y convincente mediante el auxilio del Señor, producirá en las almas, frutos de verdadera santidad.

JUAN de DIOS.

### Gerardo Matamoros

#### MECÁNICO

Compone máquinas de coser, máquinas de escribir, abre y compone cajas de hierro, compone cajas registradoras, revólveres, escopetas, torneas bolas de billar, funde piezas pequeñas de bronce, (en este trabajo tiene la especialidad de poder entregar el mismo día las piezas que se le encarguen, si la ejecución del modelo lo permite), coloca instalaciones eléctricas, instala cañerías y ejecuta cualquier trabajo de mecánica que se le encomiende.

San José, Calle 9ª Sur, contigua a la Botica Española.

UNA CASA grande, nueva, toda de madera, con elegantes instalaciones de baños etc., sita 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García, se alquila a muy módico precio.

SE DESEAN obtener C 100.00 a interés módico, con pagaré bien garantizado y poco plazo.

Informes en nuestras oficinas.

## Deficiencia Pedagógica

Quizá nunca ha habido en Costa Rica un movimiento pedagógico como el actual. En los círculos educativos no se habla de otra cosa sino de las evoluciones concernientes a nuestra enseñanza, a sus nuevos sistemas, a sus nuevos planes, a sus nuevas orientaciones y a su adelantamiento. Se ha reunido un famoso congreso de peritos en esta materia de suma importancia para el futuro de nuestra sociedad; se ha cavilado de un modo y de otro qué se implanta, qué se desarrolla en la Escuela; y parece que una nueva orientación anima a los educacionistas. Pero si bien se examina tanta alharaca pedagógica, tanto tanto, y tanto ensayo, no resulta otra cosa que la misma enseñanza laica en sus diferentes manifestaciones. Casi todo se reduce solamente a la parte científica, y no a la moral; al intelecto y no al sentimiento; al cerebro y no al corazón. Las asignaturas atañen solo a las ciencias profanas: Matemáticas, Física, Literatura Francesa, etc., pero no a la enseñanza y educación de la moral del hombre. Y he aquí por qué tropezamos con pseudo-enciclopedias llenas de lenguas modernas, abastecidas hasta donde no más de los autores franceses modernos, repletas de literatura malsana para sus jóvenes inteligencias; pero huecas de instrucción religiosa, váculas de sentimientos cristianos que rayan en decaimiento y degeneración moral que alarma al ojo escudriñador del porvenir. Y es que se prescinde del corazón del joven, como si las lenguas, la literatura y las ciencias formarían el sentimiento de los educandos.

Para la buena formación del sentimiento, de ese sentimiento noble y delicado que distingue al hombre del ser irracional, no hay más escuela que la escuela de la Religión que enseña a amar al enemigo, el sacrificio propio por el bien del prójimo, y que eleva el espíritu a buscar el perfeccionamiento moral e intelectual del corazón humano. Ante esta nueva ilustración y cultura de la juventud es preferible simplemente educar al niño en el te-

mor de Dios y de sus padres, sacando un ciudadano obediente a las leyes, que un simple maestro leído únicamente en las obras francesadas y con un poco de barniz pedagógico.

El resultado lo tenemos presente; hoy peor que nunca se prefiere a Zola, Dumas, Hugo, antes que a Granada, a Balmes y a Donoso; siendo aquellos autores obscenos e impíos, dándose más importancia a la obra desmoralizadora que a la lectura moral y piadosa de nuestros propios maestros.

Pero como nuestra enseñanza, dirigida por jóvenes que cifran su intelectualidad en las modernas doctrinas patrocinadas por los nuevos mentores de la Rusia actual y de la España moderna, no podrá nunca alimentar las inteligencias de nuestros estudiantes con la doctrina moralizadora del cristianismo que ha civilizado a los pueblos y ha hecho la conquista más noble del corazón del hombre.

Otra deficiencia en nuestra escuela es el abandono de la agricultura tropical; un pueblo netamente agrícola como el nuestro y esta asignatura está olvidada y relegada al trasto. Cuantos comienzan su año de estudio, ya en la Escuela de Derecho o en la Normal, y por algún motivo, sea por mala salud o por peor inteligencia tienen que volver sobre sus pasos, y como carecen de conocimientos de agricultura, tienen que ocurrir a la empleomanía, que es la gran rémora, como dijo A. M. en este diario; y en vez de un buen agricultor o jornalero por lo menos, tenemos al chico buscando empleos, pues las exigencias del lujo que sacó del colegio lo impelen a la vida muelle y no a la vida activa del labrador. Y consecuencias de estas deficiencias pedagógicas son: literatos y eruditos francesados que olvidan su lengua y su religión, y empleomanos de siete suelas; mientras nuestra inteligencia y nuestro corazón se atrofian y nuestras labranzas duermen al rumor de las malezas.

LICINIO

Heredia, febrero de 1917

## BURUNDULINADAS

### Notas y Noticias

En Cuba parece que el General *Consuegra* está dominando la situación. Dígase después que las suegras no sirven para nada. . . . Estoy seguro de que si el valiente militar cubano llega a ser un general *sin suegra* no llega, tampoco, a dominar la situación. *Consuegra* está pisando ya los umbrales de la victoria. Con qué facilidad, *con suegra* se conquista la gloria. . . .

León Cortés, Comandante de Plaza de Alajuela regresó de su visita por el Naranjo. Así reza un diario matutino: Me cuesta creelo: León, y volver grupal! qué val y menos por un Naranjo. Por lo demás lo que se necesita en una Comandancia es, precisamente, un león. Noble, generoso y valiente, pero lo difícil es encontrarlo. *Cortés*. Pelico acierta, hay que confesarlo, salvo una excepción que ya conocemos de memoria. Me refiero al de I. P. No

porque el agraciado no tenga cacumen que le sobra, sino por lo demás. Pero en cambio, el nombramiento del comandante de plaza de Alajuela es un acierto doble: hasta la fecha yo no he conocido león más viril, ni cosa raral, más cortés, que León Cortés.

La situación del cambio. Se mantiene al 180%. Con este tipo se inicia la semana. Sin embargo, dice mi querido Montalbán en «La Información» que el cambio de 180% con que se inicia la semana es un tipo flojo. Si mi buen amigo hubiera dicho que hay abundancia de tipos flojos por estas tierras, estaría de acuerdo, empezando por este servidor de Uds., porque, por lo demás, para mí el 180% es un tipo apretado, más apretado que el tipo de corset de moda, y aseguro estas cosas arresgando a que mi querido Montalbán me diga.—qué tipo!

En la Corte de Justicia Centroamericana. En la Corte de la Paz ocurre algo anormal. El Dr. *Pasos*, el Dr. *Reyes Guerra* alegaban ante los magistrados presididos por el Dr. *Boca Negra*. Dicen que en el recinto de la Corte, se escuchaban pasos. . . de animal grande, como no he dicho yo.

Y qué pasos! Como que eran de reyes venidos para armarse en guerra ante los magistrados de la paz!

Los americanos no quieren intervenir en Cuba. Esta decisión, categórica y lógica, le será comunicada directamente al Gobierno de Cuba. En efecto, el Gobierno Americano ha despachado cuatro cruceros con rumbo a cuatro diferentes puertos cubanos, a fin de desvanecer las dudas a los hijos de la Perla antillana. Por fin la *cordura* va a ser un artículo de exportación en los Estados Unidos. Mejor que mejor a pesar de que algunos piensan que lo que es *gordura* nunca les ha faltado a los yankilandios.

Ayer a medio día pasó frente a mis oficinas el Sr. Presidente provisorio. Iba solo.

—¿Solo? Cómo es posible?

—Y de qué se extraña Ud?

—Pues . . . de que fuera sólo.

—Pelico es un valiente que a nadie le teme.

—¿Y quién dice lo contrario?

—Entonces?

—Que ande sólo no me extraña. Lo que me admira, es que lo dejen sólo. . . hay aún tanto huecico que pedir! . . .

BURUNDULÍN

### Tópicos de actualidad

#### La política

Se ha iniciado un período político, con motivo de la elección de la Constituyente.

Los apetitos se han despertado con más entusiasmo que antes y no hay ser viviente que no aspire a tener un asiento en la magna asamblea que ha de revivir la República, de acuerdo con los ideales de nuestros mayores.

Es necesario, pues, tener un poco de tino para la elección; prescindir de compadrazgos y rencorillos viejos, y apoyar las candidaturas que sean mejor garantía para el porvenir de nuestras instituciones.

Atravesamos por un período anormal y a la vez importantísimo en nuestra vida política y ahora, más que nunca, es que debemos dar prueba del patriotismo de que hemos alardeado siempre, del desprendimiento que caracterizó a nuestros progenitores y de ese amor ciego al orden, la paz y la tranquilidad del hogar cosatarricense, que fué y debe ser siempre el orgullo nuestro.

Primero buena agua

Desde los tiempos primitivos los poblados se formaron siem-

## Colegio Seminario

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA —Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento

pre en las cercanías de las fuentes o ríos, comprendiendo que era el agua, indispensable para la vida.

Por eso encontramos los poblados diseminados, colocados en las faldas abruptas de la montaña y no en las planicies, como parece más natural.

Cuando ya se puso en uso el servicio de cañerías, las poblaciones pudieron apiñarse en las planicies y traer el agua desde las faldas montañosas, de las fuentes puras y cristalinas.

Las cañerías, pues, se han hecho indispensables para la vida próspera de los poblados.

Actualmente, los vecinos del distrito de San Miguel Norte de Santo Domingo, trabajan porque se lleve a cabo la instalación de su cañería, porque el Río Virilla, que es el que les queda más cerca, pasa a buena distancia.

Ya cuentan con gran parte de la tubería y creemos que con un pequeño esfuerzo de la Municipalidad de ese cantón, con la ayuda del Supremo Gobierno y la voluntad del vecindario, puesta a prueba, haciendo las zanjas voluntariamente, al ternando la cuadrilla de trabajadores, podría llevarse a cabo tan importante obra que ha de asegurar el progreso de ese floreciente distrito, donde sus moradores se distinguen por su fineza y desprendimiento.

La Escuela Normal

Con la llegada del Profesor *García Monge* a la Dirección de la Escuela Normal, se sabe que se introducirán algunas reformas en cuanto al plan educativo y en lo referente a la vida misma del plantel.

Se estimulará la legada de jóvenes a seguir la carrera del Magisterio, hoy casi monopolizada por el sexo femenino y se obligará a los aspirantes a maestros a tener por lo menos 14 años de edad para comenzar sus estudios en dicha escuela.

Se trata de hacer una labor más intensa y no es posible permitir por más tiempo el libre acceso de niños de once y doce años, obligados a una labor mental prematuramente, que no les va a ser de ningún provecho, antes por el contrario, les perjudicará en su desarrollo físico, les atrofiará sus facultades innatas y les hará fracasar a muy temprana edad.

#### La Historia Patria

La Historia, así como la Geografía patrias, se han descuidado de tal suerte que nuestros bachilleres podrán hablar de la Revolución Francesa y hasta de la reciente guerra ruso japonesa, pero no de nuestra época de coloniaje, ni de nuestra epopeya nacional. Podrán citar ciudades de más o menos poca importancia, de Asia o Africa, pero no sabrán distinguir nuestros cantones, ni los más cercanos distritos de la capital.

Por eso hemos emprendido nuestra tarea de dar de vez en cuando una página de geografía e historia patrias, dando a conocer un pueblo nuestro. Labor difícil, quizá, pero de gran provecho y de mayor mérito.

Ahora hemos tenido el gusto de saber que se dará gran importancia a estos estudios en nuestra Escuela Normal.

Que un año, por lo menos, se dedicará al aprendizaje de nuestra vida íntima, hoy casi desconocida.

Así se obtendrá que dentro de algún tiempo, nuestros niños, guiados por un maestro estudioso y amante del suelo patrio, puedan describir la historia que encierra su pequeño poblado.

Y así, conociendo mejor el sacrificio que costó la construcción de una ermita o de una escuela; recordando los esfuerzos de los progenitores por legarnos un rinconcito de afectos, aprenderemos a querer y respetar la Patria, todo cuanto se merece.

NUÑO

#### Telegramas rezagados en la Central

Rosalía Vargas, Limón. Gustavo Fuentes, Alajuela. Ramón Alvarez Guerrero, (Rehusado Apartado 367) Guatemala. María Santos Marchena, Limón. Delina Araya, Santa Bárbara. Mr. Allister C., San Ramón. Isidro Cascante, Orotina. Isabel de Barrantes, Naranjo. Eliseo Rojas, Desmonte. Manuel Vargas, Puntarenas. Santana Carvajal, Heredia. José Pochet, Heredia. Elena v. de Arguedas, Santa Bárbara. María Molina, Cartago. Esperanza Muñoz, San Ramón. Carlos Lara, (Cable Rehusado por el Sr. Ministro) Nueva York. Plácida Caravaca, Diría. Agüero, Desamparados.

San José, febrero 20 de 1917.

## UNA GRAN ECONOMIA

PUEDA UD. OBTENER EN SU NEGOCIO COMPRANDO LOS UTILES PARA SU OFICINA EN LA

## LIBRERIA LECTURA BARATA

JAIME TORMO

Esquina frente al Correo \* Av. Central, 150 V. al O. del mercado.

APARTADO 439.

TELÉFONO 664

Tenemos el mejor surtido y somos los que vendemos MAS BARATO

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

## DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

## JAIME FORN

Frente a la entrada a la Galería del Teatro Nacional

En venta un lote de cadennillos de roble y de ira de 11 varas, 3 x 8

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital  
Especialidad en el servicio de  
COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**Servicio de Funeraria**

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

**MANUEL POLINI**

**La Nueva Casa de Salud**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Niñez, lado oeste del Parque Nacional

**Asteriscos**

\* Un verdadero timo hacen los agentes de utensilios fotográficos que expenden placas de más de un año de de importadas, diciendo que son frescas, cuando ya no resisten más tiempo sin velarse.

\* Para asistente de la Casa Presidencial se nombró al señor Marcial Gómez.

\* Al señor Enrique Benañades R., escribiente archivero de la Gobernación de Heredia, se le concedieron seis meses de licencia y se nombró en su reemplazo al señor Samuel Balmaceda Z.

\* Se rumorea que la fecha de la inauguración de los periódicos presidenciales será cambiada. En vez del 1º de mayo se adoptará el 11 de abril.

\* Los Médicos Escolares o del Pueblo, deberán dictar conferencias a los maestros u escolares, cada mes, sobre los siguientes temas: 1º—Higiene del baño y del vestido. 2º—Higiene de la alimentación. 3º—Higiene de la respiración. La ventilación. 4º—Higiene de los sentidos. 5º—Higiene doméstica. 6º—Tuberculosis. Malaria 7º—Ankilostomiasis. 8º—Profilaxis de las enfermedades contagiosas. 9º—Repaso de los anteriores temas.

\* Igualmente los señores Inspectores de Escuelas han sido impuestos de la necesidad de seguir ese plan de estudios, debiendo cada maestro, tratar en su escuela, una vez a la semana, los temas antes citados.

\* La escuela de Sarapiquí, según leemos en el informe del señor Inspector del Circuito Primero de la provincia de Heredia, don Carlos Lizaso, costó a la Junta de Educación la suma de \$23 00. Esa construcción tan barata, es un rancho ubicado en un lote de propiedad de la «Sarapiquí Estates Co. Limitada». El mobiliario de ese plantel de enseñanza costó \$20.

\* La Junta de Gobierno de la Facultad de Farmacia quedó integrada así: Presidente: Lic. don Carlos M. Salazar O.; Secretario: Lic. don Alfonso Pérez C.; Tesorero: Lic. don Octavio Saborío Soto; Fiscal: Lic. Ricardo Solís Molina y Vocales: Licenciados don Tito Chaverri, don Marco A. Soto P. y don Carlos Francisco Umaña C.

\* El domingo 4 de marzo será la Asamblea General de la Junta de Caridad de Limón.

**Merecida distinción**

La señorita Enriqueta Hine Saborío ha sido nombrada Directora de la Escuela Colón de esta capital. Celebramos efu-

sivamente la distinción de que ha sido objeto la estimable señorita Hine, muy merecida por cierto, toda vez que con ella se han recompensado sus aptitudes y consagración en la espinosa carrera del magisterio.

**Hospital de San Juan de Dios**

**ENTRADAS**

Clemencia Soto, San José. Nicolás Cerdas, Mina Tres Hermanos. José López, Tabarcia. Rafaela Castro, San Antonio de Belén. Mauro Barquero, Cartago. Luis Ballester, San José. Pedro Pascual, San José. Juan R. Guillén, San Pedro de Montes de Oca. Juan Leandro, Cinco Esquinas. Amada López, San José. Roberto González, San Pedro Montes de Oca. Jacinto Salazar, San Antonio de Belén. Darío Peiras, Santa Ana. Dimas Valverde, Orotina. María Alfaro, Picares. Juana Seas, San José. Isabel Ramírez, Las Pavas. Alejandro Zumbado, Orotina. Rosalina Johnson, La Uruca.

**SALIDAS**

Laureano Sánchez, La Estrella. Pedro Grando, Las Juntas Abangares. Manuel García San José. Manuel Delgado, Puriscal. José A. Mantenegro, San José. Dionisia Reyes, Zapote. Lidia Barrantes, Alajuelita. Eulalia Rojas, Las Pavas. Wenceslao Chavarría, San José. Francisco Fallas, San José. Aurora Fallas, San José.

**CABLES**

NUEVA YORK, 19.—Ferrara regresó de Washington, dice que la Secretaría de Estado comunicó que la acción de los EE UU. se demora hasta que se haya recibido los informes de González, los consules y del Almirante y comandantes de los navíos de guerra, los cuales les permitiría juzgar la verdadera situación y la opinión de la mayoría de los cubanos. Se les ha ordenado sondear todas las clases incluyendo los jefes de partido, los leaders y políticos, los periódicos y los científicos. Agrega Ferrara que se siente muy agradecido porque lo considera el mejor modo de cortar la intervención. Lo cree el primer paso dado a favor de la pacificación.

PARIS, 19.—Informe francés: nada de importancia durante el día, excepto animado cañoneo por ambas riberas del Mosa (especialmente en las regiones del Bezonvaux y el cerro 304. Anoche fracasó un coup de main frente de nuestras trincheras en St. Mihiel en el frente bajo actividad de de las patrullas nocturnamente en la región de la casa de Barquero, esta mañana vivísimo cañoneo en las regiones de Steenstrate y Hetas resto del frente cañoneo intermitente.

LONDRES, 19.—Avisan de Atenas que los Ministros de la Entente, publicaron una nota explicando la continuación del bloqueo. La razón principal es que no se ha cumplido con las condiciones del ultimátum, especialmente en lo relativo a la entrega de armas.

PARIS, 19.—Informe francés: penetramos en una trinchera en Bois Lepetrie a la izquierda del Mosa cerca de Pontamaison destruimos las defensas. Por el resto del frente encuentros entre patrullas notablemente en los

sectores de Troyon, al Sur de Verdum, en Chambrettes y al noroeste de Ba donville.

PETROGRADO, 19.—Informe ruso: frente occidental después de violento cañoneo preparatorio, los alemanes uniformados de blanco, tomaron la ofensiva en el sector en el frente al este de la villa de Edchava al suroeste de Dvinsk en una parte de los asaltantes logró penetrar la primera trinchera, pero nuestras reservas la expulsaron casi inmediatamente; frente rumano nuestros destacamentos como resultado de un coup de main tomaron sin disparar un tiro un punto del apoyo muy bien fortificado en una altura situada a 13 versas al surcete de Okana, repelimos todos los contra ataques. En el Cáucaso continúa la nieve.

LONDRES, 19.—Informe inglés. Ayer capturamos sobre el Ancre 12 oficiales y 161 hombres de tropas también varios morteros de trinchera y máquinas, esta mañana grandes fuerzas enemigas nos atacaron las nuevas posiciones en el risco sobre la granja Baillecourt. La infantería avanzaba en tres alas con fuertes cuerpos de reserva por retaguardia. Tan luego llegó a la zona de nuestro fuego de artillería concentrados no pudo avanzar más. Sus pérdidas fueron enormes. Nosotros no sufrimos bajas. Al Noroeste y Suroeste de Arras al Sur de Fouquiasart y Norte de Yprés penetramos sus trincheras nocturnamente. Les infligimos muchas bajas, explotamos les sus máquinas y las quitamos 19 prisioneros. Repetimos incursiones nocturnas al Sur de Yprés causando les bajas y tomándoles prisioneros. Hoy hubo fuerte cañoneo recíproco en la vecindad del Bouchavines y en el sector de Yprés.

LONDRES, 19.—Según las listas oficiales alemanas, las pérdidas sufrieron por ejército alemán, inclusive de la tropa colonial, durante el mes de enero de 1917 fueron: muertos en batalla y de otras causas 15906, prisioneros 1645, faltantes 11874, heridos 481009, total de alemanes muertos de viaje de sus heridas y enfermedad 988320 y total de bajas desde el principio de la guerra 4087692.

NUEVA YORK, 19.—Ferrara ha hecho una exposición dice: venimos a presenciar la situación a los americanos con la esperanza de inducirlos a gestionar a fin de que los cubanos gocen de libertad, no demandamos la intervención armada sino que Wilson nombre una comisión para investigar las elecciones porque acusan a Menocal de haber falsificado el escrutinio debido a que poseía la maquinaria gubernativa, asegura que Zayas alcanzó gran triunfo en la Habana; Matanzas, Santa Clara, Comagüey y Santiago. Que los liberales constituyen el 80% de los habitantes de Cuba según las cifras que arrojan las elecciones pasadas. Los conservadores eligieron a Menocal en 1912 porque los apoyaron importantes grupos liberales.

**“Celajes” del Maestro Castro Carazo**

El amigo muy estimado y maestro compositor, José Castro Carazo, antes de emprender su gira artística por las demás Repúblicas Centroamericanas, hizo un contrato con la Socie-

El Gran Carro Fúnebre y los dos hermosos troncos de caballos negros, con servicio morado, empleados en el entierro del General Román, los sirvió Pollal.

**LECTURAS RECREATIVAS**

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; La Mujer Fuerte, por Tejado; Víctimas y Verdugos, 2 tomos; Los Novios, por Manzoni, 2 tomos; La Gran Amiga, por P. L'Ermita; Las Veladas de San Petersburgo, por Maistre; Mis Prisiones, por Pellico; Angela, por Bolanden; El Rosal de Magdalena, por Oviedo; Amaya, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; El Secreto de la Solterona, por Marlitt; Ben Hur, por Wallace; Los últimos días de Pompeya; 1 or Buiwer, 2 tomos; Octavia y una pariente pobre, por Bourdon; Doña Urraca de Castilla, por Villoslada, 2 tomos; Doña Blanca de Navarra, por Villoslada; Rafael, por Bolanden; Tigranate, por Franco, 2 tomos; Marcos Lheiningen, por Bourdon; El Hermano Pacífico, por Feval; Oliverio Twist, por Dickens; Cuentos de Pierre L'Ermita, 2 tomos; Dios penoso, por Dickens; El Marqués de Saint Evremont; Cuestiones Sociales, por Triebt; Una familia de Bandidos, por Charvau; Ivanhoe o El Cruzado, por W. Scott, 2 tomos; El Anticuuario, por W. Scott, 2 tomos; El Señor de Calceña, por Gómez; El Hijo del Labriego, por Gómez; El Monge del Monasterio de Yuste, por Hervey; La Espada de San Fernando, por Eguilaz; Marcof, por Capenétu, 2 tomos; Emiliana, por Charvau; Las etapas de una Conversión, por Feval, 2 tomos; Cuentos Tristes y Alegres, por Risco; Quo Vadis, por Sienkiewicz, 2 tomos; Amor de Madre, por Risco; Florecitas del Glorioso Señor San Francisco; Paso a paso, por Risco; Los Mártires o el Triunfo de la Religión, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa © 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

**Escuela de Música “Santa Cecilia”**

Las clases principiarán el jueves 1º de Marzo. La matrícula está abierta diariamente de 2 a 4 p. m.

El director

J. J. VARGAS CALVO

**¿Por 15 colones?**

**Si, por 15 colones**

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

**¡¡ Muy baratas !!**

Vendemos imágenes de mucha perfección:

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

**Ismael Herrera Hnos.**

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

dad Editora Nacional, para la publicación de su precioso pasillo “Celajes” que tantas veces se hizo repetir y se ovacionó en el Teatro Variedades.

Muy pronto estará a la venta y se espera que se agotará esa nueva edición musical del joven e inspirado compositor nacional.

Es “Celajes” un precioso pasillo, al estilo de esas músicas colombianas que tanto enternecen nuestra alma, por su sentimentalismo y su dulzura.

Desde aquí hemos de felicitar al amigo Castro Carazo, aho-

ra en viaje de Nicaragua a Guatemala, por la edición de su valiosa obra artística.

UNA CASA grande, nueva, toda de madera, con elegantes instalaciones de baños etc, sita 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García, se alquila a muy módico precio.

SE DESEAN obtener \$100.00 a interés módico, con pagaré bien garantizado y poco plazo. Informes en nuestras oficinas.

Anúnciese Ud. en “Nueva Era” y pronto verá el efecto.

### La virtud in tratada

Muere el general Aristides Romain, y Gobierno, ejército, pueblo, colonias extranjeras, todos en general se afanan en reconocer méritos del extinto y rendirle los homenajes del caso.

La prensa sabe todo, ha hecho en esta ocasión lujo de reconocimiento a las virtudes cívicas que adornaron al general Romain en el largo periodo de su vida que pasó entre nosotros.

Pero nadie ha tratado de una virtud, de verdad; de una virtud que tiene todos los caracteres de tal; que es preciosa, apreciada por los espíritus irreligiosos, y que sin embargo es piedra angular del orden en lo civil y de la disciplina en lo militar.

Hablamos del respeto al noveno precepto del decálogo, el respeto a la mujer del prójimo en lo general, del camarada y del subalterno en lo militar.

Desgraciadamente el espíritu de tal mandato promulgado majestuosamente en el Sinaí, va convirtiéndose en letra muerta para cierta clase de hombres que si ponen muy en

alto los derechos propios, echan a mala parte los ajenos.

Por lo mismo llama fuertemente la atención el respeto profundo que el general Romain tuvo por lo que no le pertenecía.

Vino al país, joven, gallardo, vigoroso, con el prestigio del grado, de la nacionalidad, y sobre todo del mando, y no solamente no explotó aquellos atractivos en andar a caza de lo ajeno, sino que con su conducta austera tenía que desorientar a aquel otro ejército de prójimos que tan estúpidamente se deslumbran ante el brillo de una botonadura militar o simplemente policíaca.

Si en guerras infundadas la mayor parte de las veces, el soldado sirve de carne de cañón, en paz y en guerra su compañera ha servido de pasto a apetitos desordenados de superiores gerárquicos sin Dios, ley ni conciencia. Y por lo mismo la autoridad del general Romain destacóse de vigoroso relieve como centinela avanzado de la paz del hogar, y de consiguiente de la disciplina del pobre soldado.

### De Grecia

Gran velada musical literaria en el «Teatro Griego», el sábado próximo 24 de los cotrientes a las 8 p. m., a beneficio del templo parroquial de esta ciudad.

#### PROGRAMA

##### PRIMERA PARTE

- 1º—El Dominó Negro. Simfonía por la orquesta.
- 2º—Alegoría. El triunfo de la «Buena Prensa».
- 3º—Alocución sobre el diario católico, por el mayorista don Abel Castillo Vega.
- 4º—Coro chistoso.
- 5º—The Kiss. Vals. Orquesta.
- 6º—«El Alcázar de Dibs» de Fray Diego de Hojeda, recitado por la niña María Teresa Rojas.
- 7º—Vista cinematográfica.
- 8º—«El Soldado», «Lágrima Celeste» y «La Golondrina», recitados por los niños Wenceslao González y Lidí Barahona.
- 9º—Tickle Toes. Trot and one step. Orquesta.
- 10º—Vista cinematográfica.

Intermedio 10 minutos

##### SEGUNDA PARTE

- \* 11º—Coro. Los cafetaleros. Acompañado por la orquesta.

12º—Recitación «La Tempestad» de Zorrilla, por la señora Jovita Sánchez.

13º—Solo de piano por la niña Ruth Chaverri.

14º—«El Angel de la Guardia» recitado por la señorita Abigail Barahona.

15º—La niña de Wthah. Vals. Orquesta.

16º—«La Bandera», recitación caracterizada, por don José Salguero.

17º—El trote de los patinadores. Trot and one step. Orquesta.

18º—Monólogo «La Abuela», por la señorita Delia Marillo.

19º—Gloriana. Rag time. Orquesta.

20º—Vista cinematográfica.

#### CORRESPONSAL VIAJERO

##### Nueva aventura financiera

Acaba de organizarse en los Estados Unidos una nueva Institución que se propone financiar y desenvolver el comercio extranjero.

Se le ha dado el nombre de THE AMERICAN INTERNATIONAL CORPORATION, y su importancia es muy superior a cuanto se haya intentado anteriormente.

El capital, que es de... \$ 50,000,000, ya ha sido casi suscrito, habiéndose reservado en el National City Bank \$ 24,000,000 para accionistas. El señor Frank A. Vanderlip, Presidente del National City Bank de New York ha sido designado para ocupar el puesto de Presidente Honorario de la nueva Institución, cuyas oficinas provisionales han sido ya abiertas en el mismo edificio del National City Bank.

##### Chile y el tratado de arbitraje

El tratado de Arbitraje entre Chile y los Estados Unidos, por medio del cual se dispone que cualquier diferencia imposible de arreglar por la vía diplomática sea sometida a una comisión internacional, ha sido aprobado por la Cámara de Representantes y el Senado de aquel país.

#### NUEVA ERA

Delegados de la Dirección.

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

### Avisos económicos

**COBRAMOS** por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

**MANTECA** de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

**RECETAS** médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro).

**UN** buen pianista y violinista ofrece sus servicios al público para toda clase de tocatas, y con preferencia desea colocarse como maestro de capilla, en lo que tiene muchos años de práctica. Informes en Nueva Era.

**CAFE** molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

**SE DESEA** comprar un juego de bolas de billar. Para informes en «El Cometa».

**GOFIO**, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

**PAPEL** impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

### LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

### ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchas parroquias.

MARIA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G.  
Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica; al por mayor en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

#### CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

#### Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentadura artística a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Residencia del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

#### Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

### NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

### Vino para consagrar

## NECTAR DIVINO

DE ARNO MAFISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros  
Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país.—Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más rara. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

## TIENDA Y ALMACEN

DE

### Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

**Unguento Al-Mentol de Davis**

Para  
Inflamaciones de la nariz, de los ojos, de los oídos y de otras partes. También para el dolor causado por las mordeduras de insectos, por las quemaduras, por las picaduras de los mosquitos, etc. Este Unguento es muy eficaz y seguro. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o farmacias de San José. Davis & Lawrence Co., Boston, U.S.A.